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Del 28 de abril al 9 de mayo la Secretaria General del OPANAL  viajó a Viena para participar en la Primera 

Reunión Preparatoria de la Tercera Conferencia de Estados Partes y Signatarios de Tratados que establecen 

Zonas Libres de Armas Nucleares y  en la Primera Sesión de la Comisión Preparatoria para la Conferencia 

de las Partes del 2015 encargada del Examen del Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares.  

En el marco de dicho evento, coordinó  diversas reuniones bilaterales: con la Directora General del 

Departamento de Salvaguardias del Organismo Internacional de Energía Atómica, Sra. Jill Cooley; con el 

Jefe de Gabinete del  Director General de la OIEA, el Sr. Rafael Grossi; con representantes de Estados 

Miembros de otras Zonas Libres de Armas Nucleares como Indonesia y Mongolia. También se reunió con el 

Secretario Ejecutivo de la Comisión Preparatoria de la Organización para el Tratado sobre la Prohibición 

Completa de Ensayos Nucleares (CTBTO), Sr. Tibor Tóth. Tuvo ocasión de intercambiar impresiones con 

la nueva Alta Representante de las Naciones Unidas para Asuntos de Desarme, Angela Kane; así como con 

el Embajador Jaakko Laajava, Subsecretario de Estado de Finlandia y facilitador  de la Conferencia para la 

creación de una Zona Libre de Armas Nucleares y de Destrucción en Masa en Medio Oriente.  Por otra 

parte,  se reunió con diversos  representantes de ONGs y estudiantes universitarios europeos que 

participaban en calidad de observadores.  

Como ha sido la costumbre, la Embajadora Ubeda aprovechó su visita a Viena para reunirse con 

representantes de los Estados Miembros del OPANAL, el GRULAC. Esta fue una oportunidad también para 

conversar con los nuevos coordinadores de los trabajos del OPANAL en Viena, la Misión de Brasil.   

En todas las actividades y reuniones la Embajadora Ubeda promovió los temas centrales de  la agenda del 

OPANAL y su visión hacia la construcción de un mundo sin armas nucleares. En términos generales, los 

siete días hábiles fueron intensamente aprovechados para reiterar la posición del OPANAL en los temas del 

desarme nuclear y la no proliferación, para fortalecer  las relaciones del OPANAL con las instancias 

mencionadas y tratar diversos  temas de la agenda del Organismo, tal como se detalla a continuación en este 

informe.  
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I. REUNIÓN PREPARATORIA HACIA LA TERCER CONFERENCIA DE ESTADOS 

PARTES Y SIGNATARIOS DE TRATADOS QUE ESTABLECEN ZONAS LIBRES DE 

ARMAS NUCLEARES 

 

En la sede de la OIEA, Viena,  en horas de la tarde del 27 de abril tuvo lugar la Primera Reunión 

Preparatoria de la Tercer Conferencia de Estados Partes y Signatarios de Tratados que Establecen Zonas 

Libres de Armas Nucleares. Fue  presidida por Mongolia, quien ocupó la presidencia después de que el 

Embajador Alfredo Labbé, Representante Permanente de Chile,  inaugurará la reunión en calidad de 

Presidente de la Segunda Conferencia de ZLANs.  

 

La Embajadora Ubeda no pudo estar presente en la reunión debido a que por razones familiares 

(emergencia médica) tuvo que posponer su viaje. No obstante, su intervención fue presentada  en la 

Ceremonia de Inauguración por el Jefe de la Delegación de Brasil,  el Embajador Antonio Guerreiro, 

Representante Permanente de la República Federativa del Brasil ante la Conferencia de Desarme. En su 

intervención, la Embajadora Ubeda subrayó la importancia de trabajar hacia el 2015plus en el 

fortalecimiento de la coordinación y cooperación entre las ZLANs, en el conocimiento mutuo y en el 

liderazgo conjunto. La Embajadora Ubeda, en su calidad de Secretaria General del OPANAL y Punto 

Focal del Tratado de Tlatelolco, señaló en su intervención la importancia de llegar a la IX Conferencia de 

Examen del TNP con posiciones conjuntas, en especial aquellas que estén orientadas a apoyar los 

esfuerzos hacia el desarme nuclear total y completo. (Documento S/Inf.1089) 

 

Posteriormente,  fue presentada por el GRULAC la Declaración del Grupo Latinoamericano y del Caribe 

(Documento S/Inf.1090)  

 

Uno de los temas más importantes de la reunión fue la elección del país que coordinará la Tercer 

Conferencia de ZLANs a realizarse en el 2015, para lo cual se propuso Indonesia. El OPANAL,  desde un 

inicio estuvo apoyando esta postulación, partiendo del principio de que esta Conferencia debería ser 

organizada por un Estado Miembro de  otra ZLAN, considerando que la de Tlatelolco coordinó las dos 

primeras conferencias, México en el 2005 y Chile en el 2010. Este hecho es de suma relevancia ya que 

facilita la construcción de un liderazgo conjunto entre las ZLANs.  
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II. PRIMERA SESIÓN DEL COMITÉ PREPARATORIO DE LA CONFERENCIA DE LAS 

PARTES DEL 2015 ENCARGADA DEL EXAMEN DEL TRATADO SOBRE LA NO 

PROLIFERACIÓN DE ARMAS NUCLEARES. 

 

La Primera Sesión del Comité Preparatorio de la Conferencia de las Partes del 2015 encargada del 

Examen del Tratado sobre la No Proliferación de Armas Nucleares (PrepCom) se realizó del 30 de abril al 

11 de mayo. Fue presidida por el Embajador Peter Woolcott, Representante Permanente de Australia ante 

la Conferencia de Desarme,  e   inaugurada por la Alta Representante de las Naciones Unidas para el 

Tema del Desarme, Sra. Angela Kane, quien resaltó la importancia de darle continuidad a los logros 

obtenidos en la Conferencia de Examen del 2010, sobre todo avanzar en los 64 puntos del Plan de Acción 

acordado. Habló de los logros en el tema de la no proliferación y de los retos actuales, subrayando la 

propuesta de cinco puntos del Secretario General de Naciones Unidas,  Ban Ki-moon y el camino que hay 

que recorrer hacia una convención que prohíba las armas nucleares.  

 

El Presidente de la PrepCom destacó que entre los propósitos de las sesiones están la revisión de lo  que se 

ha cumplido  y lo  que falta para consolidar el Plan de Acción aprobado en la Conferencia del 2010. 

Además, puso a votación la propuesta para que la próxima Reunión Preparatoria se realice en Ginebra, 

Suiza, del 22 de abril al 3 de mayo del 2013, lo cual fue aprobado unánimemente.  

 

La Secretaria General asistió a dicha sesión del 30 de abril al 9 de mayo. En el marco del Debate General, 

presentó su intervención el 3 de mayo. En su discurso, la Embajadora Ubeda  reafirmó la necesidad 

urgente de avanzar hacia el objetivo prioritario del desarme nuclear. Reconoció los avances recientes en 

cada una de las ZLAN y realizó un llamado a los Estados Vinculados al Tratado de Tlatelolco  para que 

retiren y/o modifiquen  las declaraciones interpretativas que restringen el estatuto desnuclearizado de la 

región. Dijo que  “Las declaraciones escuchadas en este debate general, repiten una tras otra, los mismos 

deseos: la construcción de un mundo seguro, con paz y sin armas nucleares. Podríamos decir que las 

coincidencias en los propósitos son evidentes, la diferencia está en que se dicen de lugares distintos. Un 

tema nada menor en la compleja realidad de la política internacional.” Seguidamente,  se refirió a los 

esfuerzos para establecer una Zona Libre de Armas de Destrucción en Masa  (ZLADM) en Medio Oriente 

y reitero el ánimo de cooperación por parte del OPANAL con ese proceso. Asimismo, hizo especial 

énfasis a la importancia de la Declaración que los Estados Partes del Tratado de Tlatelolco aprobaron el 

año pasado   y a la convicción expresada en ésta sobre la importancia para que en la comunidad 

internacional se inicien negociaciones para  un instrumento universal jurídicamente vinculante que 

prohíba las armas nucleares. (Documento S/Inf.1091) 
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En cuanto a la participación de los Estados Partes del TNP, la gran mayoría de sus  representantes se 

refirieron al anhelo de la humanidad de lograr un mundo libre de armas nucleares y a la importancia del 

Tratado para la No Proliferación (TNP) como la piedra angular del régimen de no proliferación. Algunos 

mencionaron el balance que debería existir entre los tres pilares del TNP, otros  enfatizaron el vínculo 

indisoluble entre no proliferación y desarme nuclear.  Por supuesto, otro grupo de Estados exigieron de los 

poseedores de armas nucleares el cumplimiento de sus compromisos establecidos en el TNP, en las 13 

medidas del 2000 y en el Plan de Acción del 2010. Fue reiterado el apoyo al OIEA.  Algunos Estados 

latinoamericanos hicieron también  referencia expresa a los actos de celebración del 45° Aniversario de la 

firma del Tratado de Tlatelolco (Cuba y Ecuador), otros  hicieron alusión al Tratado de Tlatelolco y al 

OPANAL, entre ellos Perú, Brasil y Costa Rica.  

 

Durante el Debate General, se dedicó una tarde a las ONGs, las cuales hicieron uso de la palabra en forma 

sucesiva y muy organizada. Destacándose las motivaciones y acciones en  favor de lograr un mundo sin 

armas nucleares.  El Alcalde de Nagasaki hizo mención expresa a la importancia de la Declaración de los 

Estados Miembros del OPANAL, presentada en la Primera Comisión de la Asamblea General de las 

Naciones Unidas, en octubre del 2011, en especial al punto que se refiere a  sumar esfuerzos para lograr 

un instrumento universal jurídicamente vinculante que prohíba las armas nucleares.  

 

Al final del Debate General, quedo en evidencia que aun cuando no puede disociarse el régimen de  la no 

proliferación  con el desarme nuclear, sigue existiendo una desigualdad (o desbalance) entre ambos 

pilares,  inclinándose claramente hacia el primero.  

 

Posterior al Debate General, se abrieron las mesas de trabajo sobre los Clusters o temas específicos.  El 

lunes 7 y martes 8 de mayo, la Secretaria General  participó  en los Clusters I  y II sobre  el TNP y 

Desarme Nuclear y temas regionales, incluyendo el Medio Oriente y la implementación de la Resolución 

de 1995. 

 

 El Cluster II se abrió con la presentación del informe del Embajador Jaakko Laajava, Subsecretario de 

Estado de Finlandia y Facilitador para la Conferencia sobre el establecimiento en el Medio Oriente de una 

ZLAN, en el que resumió, con gran expectativa entre los Estados y los observadores,  el  camino que ha 

recorrido desde que fue nombrado Facilitador, los preparativos que ha hecho hacia la Conferencia de 

Medio Oriente y la labor que todavía hay por hacer para llegar a dicha Conferencia preparados para lograr 

que ésta sea un exitoso punto de partida hacia la creación de esa Zona. Mencionó que desde el 14 de 

octubre del 2011, cuando inició como facilitador, realizó consultas con los patrocinadores de la resolución 

de 1995 (Rusia, EU y Reino Unido), con el Secretario General de las Naciones Unidas, con los Estados de 

la región del Medio Oriente, con los otros Estados poseedores de armas nucleares, con organizaciones 
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internacionales y regionales, con la sociedad civil, en la región y fuera de la región. Recordó que esta idea 

se remonta a 1970 y la pregunta inicial  de su intervención fue: ¿Qué se ha logrado en estos siete meses?  

Entre los logros más importantes es que se ha dialogado con las partes, ha aumentado la importancia del 

tema, se ha tomado conciencia que es un proyecto urgente pero que no puede hacerse de un día para otro, 

es un objetivo posible de lograr. Destacó el Embajador Laajava que recibió una excelente colaboración de 

las organizaciones internacionales, incluidas las regionales. Dijo que él busca que la Conferencia, que será 

este año en Helsinki, sea inclusiva  pero todavía falta para asegurar que todos los Estados del Medio 

Oriente participen.  Enfatizó que  todos estos Estados están de acuerdo en el objetivo de establecer una 

ZLANDM la diferencia está en el ¿Cómo? (Se adjunta el Documento NPT/CONF.2015/PC.I/11 “Reporte 

del Facilitador a la primera sesión del Comité Preparatorio de la Conferencia de las Partes del 2015 

encargada del Examen del Tratado sobre la No Proliferación de Armas Nucleares).  

 

Por su parte, el Embajador Jan Petersen, Representante de Noruega ante el OIEA, intervino para referirse 

al  Foro del OIEA sobre la experiencia de posible relevancia para la creación de una ZLAN en Medio 

Oriente, convocado por el Director General, Sr. Yukiya Amano, en noviembre de 2011.  En las 

conclusiones el Embajador Petersen, quien fue el Presidente de ese foro,  mencionó la importancia que 

tuvo la participación de los representantes de las cinco ZLAN existentes (la de Tlatelolco representada por 

la Secretaria General), del Eurotom y ABACC (representada por su Secretario Ejecutivo), lo cual permitió  

un diálogo respetuoso y una reunión que aportó elementos importantes que podrían ser de interés en el 

proceso de creación de una ZLAN en Medio Oriente.  El Embajador Petersen reiteró la importancia de 

estudiar la experiencia de las otras ZLANs, de  examinar sus mejores prácticas y reconocer que para que 

se pueda crear una Zona en Medio Oriente se debe de tomar en cuenta las características específicas de la 

región, considerando la zona de aplicación que estaría delimitando el respectivo tratado que la conforme,  

e incluyendo en la negociación a los Estados poseedores de armas nucleares y a los organismos 

internacionales.  

 

Hubo variadas  intervenciones por parte de los Estados que expresaron su apoyo a la creación de la ZLAN 

en Medio Oriente y al proceso hacia la Conferencia de 2012. Se podría decir que  las intervenciones  

coincidieron en que  para el éxito de la Conferencia habría que garantizar la participación de todos los 

Estados del Medio Oriente, incluyendo Israel e Irán. Pero,  al mismo tiempo, se dividieron en dos 

posturas: los que piden que Israel se adhiera al TNP y renuncie a las armas nucleares (países no alineados 

y países árabes partes del TNP)  y los que dicen que es clave que todos participen pero sin condiciones de 

pertenencia a tratados (EU, Irlanda y otros).  

 

Como era de esperar, los temas de Irán, Siria y Corea del Norte estuvieron presentes, especialmente en el 

Cluster I.  
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III. REUNIÓN CON EL GRULAC 

 

La presidencia del GRULAC, a cargo del Embajador Diego Stacey, Representante Permanente del 

Ecuador ante Organismos Internacionales en Viena, convocó a una reunión  el viernes 4 de mayo,  con el 

propósito de tratar varios temas con la Secretaria General; entre ellos,  aspectos sobre la coordinación de 

los trabajos del OPANAL en Viena. Asistieron los representantes de Argentina, Brasil, Chile, Costa Rica, 

Cuba, Ecuador, Guatemala, México, Panamá, y Venezuela.  

 

La Embajadora Ubeda, agradeció al Embajador Diego Stacey la convocatoria e inició su participación 

poniendo en conocimiento los actos que realizó el OPANAL en conmemoración del 45° aniversario de la 

firma del Tratado de Tlatelolco.  Destacó la exitosa convocatoria a esos eventos, incluyendo la del 

Director General de la OIEA , del Alto Representante de las Naciones Unidas para Asuntos de Desarme, 

del Secretario Ejecutivo del CTBTO, de los cancilleres de Costa Rica y Uruguay y de cinco 

vicecancilleres (Argentina, Brasil, Cuba, Ecuador y México). Además de representantes de otros Estados 

Miembros, de Estados Vinculados al Tratado (Rusia, EU y Países Bajos), de  otras ZLAN (Nueva 

Zelanda, Kazajstán e Indonesia) y de ONGs  internacionales con sede en Japón, Korea, Estados Unidos y 

Argentina.   Asimismo,  informó de la calidad del Seminario Internacional  sobre “La experiencia de la 

ZLAN de la América Latina y el Caribe y su perspectiva hacia el 2015plus”.  Resaltó el carácter inclusivo 

y diverso del seminario, dijo que participaron 90 personas de 30 países, cinco organizaciones 

internacionales, 9 ONGs  y 25 panelistas de todas estas instancias.  

 

También fue una buena oportunidad para compartir los avances en la agenda del OPANAL (la primera 

reunión en Viena  se realizó en noviembre del 2011)  y  remarcar los temas más relevantes, entre ellos: 

Educación para el Desarme Nuclear y la Paz, la coordinación y colaboración entre las ZLANs, las 

gestiones para el retiro y/o modificación de las Declaraciones Interpretativas realizadas a los protocolos 

adicionales al Tratado de Tlatelolco, el fortalecimiento del Sistema de Control de la Zona, la Declaración 

del 2011 y el consenso para sumarse a los esfuerzos internacionales para la negociación  de un 

instrumento que prohíba las armas nucleares.  

 

Por último y muy importante en esta reunión, se trató el tema de la coordinación de los trabajos del 

OPANAL en Viena. Sobre la forma de designación de esta coordinación existían una serie de dudas y 

opiniones, por lo que fue necesario explicar cuál es el procedimiento  en lo que corresponde al Consejo y 

la Secretaría del Organismo. Por otra parte,  aclarar que se ha constatado que cada GRULAC trabaja 

distinto y que lo más saludable es que la Secretaría comunique a la Presidencia del GRULAC la 

convocatoria para elegir coordinador y que el procedimiento interno lo decidan sus Miembros. En este 

sentido, se le comunicaría a la Secretaria General el Estado a cargo de la coordinación y esta lo sometería 
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al Consejo para su ratificación.  Los Estados acordaron que el 1° de enero de cada año cambia la 

coordinación, ya que ellos trabajan con coordinaciones anuales. En esta ocasión,  la coordinación sería de 

mayo a diciembre del 2012.  

 

Por último, la Secretaria General mencionó que las coordinaciones, aun cuando no son órganos 

subsidiarios, han contribuido en la proyección del Organismo y en la comunicación entre  los Estados 

Miembros  y la Secretaría General. Así como, en facilitar los trabajos del OPANAL, en especial cuando se 

realizan las  conferencias o comisiones especializadas.  

 

Se acordó que en la próxima visita de la Secretaria General a Viena, tendría lugar una tercera reunión con 

el GRULAC.  

 

  

IV. REUNIÓN CON EL COORDINADOR DE LOS TRABAJOS DEL OPANAL EN VIENA 

 

Teniendo como un hecho que la coordinación de los trabajos del OPANAL durante el 2012 estará a cargo 

de la Misión de Brasil, la Embajadora Ubeda  se reunió con el Representante Permanente de este país ante 

los Organismos Internacionales en Viena,  Embajador Laercio Vihnas,  con el Primer Secretario Carlos de 

Resende, Representante Alterno de Brasil para temas de la CTBTO y el OIEA y con el Ministro Ricardo 

Ayrosa, Representante Adjunto y quien estará a cargo de la coordinación de los temas del OPANAL. Lo 

más relevante fue definir los propósitos de la coordinación para el OPANAL, entre ellos la labor de 

información de doble vía, tanto del OPANAL a sus Estados Miembros en Viena y de la Coordinación a 

los órganos del OPANAL.   

 

 

V.       ACERCAMIENTO CON ESTADOS DE OTRAS ZONAS LIBRES DE ARMAS 

NUCLEARES 

 

Como  ha sido la costumbre de la Secretaria General,  aprovechó  al máximo la PrepCom para continuar 

fortaleciendo la relación con Estados de otras ZLANs, con Estados Vinculados a los protocolos del 

Tratado de Tlatelolco o con Estados de interés especial para el OPANAL. Asimismo con ONGs y 

organismos internacionales vinculados.  

 

Mongolia. La Embajadora Ubeda se reunió con el Embajador Enkhsaikhan, Representante de Mongolia 

ante los Organismos Internacionales en Viena, Austria,  y Punto Focal del Estado Libre de Armas 
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Nucleares de Mongolia. Ambos manifestaron el interés por continuar cooperando y fortaleciendo los 

canales de comunicación entre la ZLANs de América Latina y el Caribe y Mongolia. El Embajador 

Enkhsaikhan volvió a expresar sus disculpas por no haber asistido a los eventos de Conmemoración del 

45º Aniversario del Tratado de Tlatelolco, evento que consideró de gran relevancia.  Asimismo, le expresó 

que durante el Foro de noviembre para la creación de una ZLAN en Medio Oriente, la participación de 

Tlatelolco fue muy importante, sobre todo por la acumulada e interesante experiencia que pudo aportar en 

el dialogo con los Estados de esa región y con otros interesados. Por su parte, la Embajadora Ubeda  le 

comentó sobre los resultados del seminario en el marco de esa conmemoración y le reiteró la importancia 

de profundizar más  las relaciones entre las ZLANs y Mongolia, sobre todo ahora que ya ha empezado el 

proceso hacia la III Conferencia de ZLANs.  

 

Indonesia. La Secretaria General se reunió con el Embajador I Gusti Agung Wesaka Puja, Representante 

Residente de la República de Indonesia ante el OIEA. Durante el encuentro hablaron de su  participación  

en el Seminario Internacional del OPANAL, en febrero del 2012 en la Ciudad de México, y de la 

importancia de fortalecer este tipo de acercamientos entre las ZLANs. Evaluaron que desde el fórum de 

noviembre en Viena, se han generado condiciones para compartir experiencias y que sería conveniente 

seguir promoviéndolas.  También conversaron sobre la coordinación por parte de Indonesia de la próxima 

Conferencia de las ZLANs y  de la importancia de fomentar un liderazgo compartido entre las cinco 

ZLAN, destacando que esta coordinación  es un paso clave para ese propósito. La Secretaria General 

reiteró el ofrecimiento de  la cooperación del OPANAL con Indonesia, así como la importancia de que 

esta sea una conferencia que vaya más allá del Documento Final, para lo cual sería necesario identificar 

temas de interés común y medidas concretas. Ambos coincidieron en la necesidad del  establecimiento de 

mecanismos reales  y efectivos de cooperación y coordinación entre  las Zonas.  

 

Nueva Zelanda. En esta oportunidad hubo un mayor acercamiento de la Secretaria General con la 

Embajadora Dell Higgie, Representante Permanente en la Conferencia de Desarme. Como antecedente, 

hubo una primera reunión entre ambas en octubre del 2011, en el marco de las sesiones de la Primera 

Comisión de la Asamblea General de las Naciones. Conversaron también, sobre la participación de Nueva 

Zelanda en el Seminario Internacional de febrero y sobre la importancia de continuar procurando el 

conocimiento mutuo entre las ZLANs, lo cual facilitaría la identificación de mecanismos de trabajo y de 

una agenda común.   
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VI.  REUNIONES CON REPRESENTANTES DE ORGANISMOS INTERNACIONALES  

 

1. ORGANISMO INTERNACIONAL DE ENERGÍA ATÓMICA 

A)      La Secretaria General se reunió, el viernes 4 de mayo, con la Sra. Jill Cooley, Directora de la División 

de Planeación y Conceptos, Departamento de Salvaguardias del OIEA, para dar seguimiento a la 

conversación iniciada en el marco del Seminario Internacional del OPANAL “La Experiencia de la 

ZLAN en América Latina y el Caribe y la Perspectiva hacia el 2015plus”, que tuvo lugar los días 14 y 

15 de febrero y en el cual la Sra. Cooley participó en el III Panel, en representación del OIEA.  

 

Durante la conversación, se habló de la importancia de la cooperación entre el OIEA y el OPANAL, 

sobre todo en lo relacionado con el Sistema de Control establecido en el Tratado de Tlatelolco, que en 

gran medida se ha delegado al OIEA. Por esa razón, mencionó la Secretaria General, el fortalecimiento 

de la relación entre ambos organismos es indispensable para el   Sistema de Control. Hizo la 

Embajadora Ubeda, una breve referencia al acercamiento que se ha promovido entre ambas agencias 

desde junio del 2011 cuando por primera vez se reunió en Viena  con el Director General del OIEA, Sr. 

Yukiya Amano. Destacó la participación del Director General en el  Acto Conmemorativo del 45° 

Aniversario de la Firma del Tratado de Tlatelolco, 14 de febrero 2012,  y  la reunión que ese mismo día 

tuvieron en la Ciudad de México, de la cual precisamente se deriva la reunión con la Directora Cooley.   

 

El objetivo de esta reunión fue buscar mecanismos de relación técnica entre ambas organizaciones, en 

particular relacionados con el Sistema de Control que establece el Tratado de Tlatelolco (y su tercera 

enmienda de 1992)  y la trasferencia de obligaciones al OIEA. Después de una intensa conversación, 

llegaron a la conclusión de que la dependencia a cargo de la Sra. Cooley, enviaría anualmente una nota 

a la Secretaria General del OPANAL, remitiendo el informe de la región que hubiera aprobado la Junta 

de Gobernadores. Esta comunicación no tendrá ningún análisis ni conclusión más que la propia del 

informe regular que el  OIEA elabora todos los años. Teniendo en consideración el carácter 

confidencial de la información que maneja el OIEA, este fue por ahora el mecanismo técnico que se 

pudo encontrar. La relevancia de este acuerdo para el OPANAL es que crea un vínculo directo con el 

OIEA en cuanto a recibir oficialmente este informe y un mayor acercamiento con lo establecido en el 

Tratado de Tlatelolco.  Estas comunicaciones iniciarían en el 2012. 

 

B)      En reunión con el Sr. Rafael Grossi, Jefe de Gabinete del Director General del OIEA, el 7 de mayo, la 

Secretaria General tuvo oportunidad de agradecerle todo su apoyo para que fuera posible  la 

participación del Director General en el Acto Conmemorativo del 14 de febrero. Ambos reconocieron  

los avances recientes en el  fortalecimiento de las relaciones entre el OPANAL y el OIEA y expresaron 

su interés de seguir identificando acciones para profundizarlas.    
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C)      En el marco de las actividades, la Embajadora Ubeda tuvo la oportunidad de conversar con el Señor 

Shota Kamishima, de la Oficina Política del Director General, en seguimiento a la reunión que 

mantuvieran en noviembre pasado en Viena. El Sr. Kamishima informó que del 18 al 20 de junio de 

2012 el OIEA organizará, con el auspicio del Gobierno Federal de México y en la Comisión Nacional 

de Seguridad Nuclear y Salvaguardias, el Seminario Regional del OIEA sobre Salvaguardias para 

Estados de la Región del Gran Caribe con Actividad y Material Nuclear Limitados. Le informó que se 

envió invitación para dicho evento a los Estados de CARICOM, Honduras, República Dominicana y 

Chile. Explicó que se invitó a Honduras porque es un país en donde el Protocolo Adicional no ha 

entrado en vigor; y a República Dominicana y Chile para que compartan sus experiencias exitosas en la 

implementación de dicho Protocolo. Acordaron seguir en contacto para informar a la Secretaria 

General sobre los avances de  dicha actividad.  

 

2. COMISIÓN PREPARATORIA DEL ORGANISMO PARA EL TRATADO DE 

PROHIBICIÓN COMPLETA DE ENSAYOS NUCLEARES (CTBTO). 

La Secretaria General asistió a una comida de trabajo con la Alta Representante de las Naciones 

Unidas para Asuntos de Desarme, Sra. Angela Kane, el Secretario Ejecutivo del CTBTO, Sr. Tibor 

Tóth, Representantes de Rusia, Estados Unidos y la Unión Europea. Esta fue una oportunidad para 

dialogar con los participantes, especialmente con la recién nombrada Alta Representante de las 

Naciones Unidas para Asuntos de Desarme y con el  Jefe de Delegación  de la Federación de Rusia en 

la PrepCom, Mikhail I. Ulyanov, Director del Departamento de Asuntos de Seguridad y Desarme de la 

cancillería rusa, que es la contraparte en el diálogo establecido para el tema del retiro y/o modificación 

de las Declaraciones Interpretativas de ese Estado a los protocolos del Tratado de Tlatelolco. La 

Secretaria General le  recordó el documento del OPANAL que sobre este asunto le entregara en 

octubre pasado en Nueva York y sobre el que no se ha recibido respuesta. Él expresó que lo están 

estudiando y que  avanzar en este tema ahora no es un asunto fácil, que se necesita más tiempo. La 

Embajadora Ubeda le reiteró el interés de mantener el dialogo abierto sobe este tema ya que es del 

más alto interés para el OPANAL.   

  

 

VII. ORGANISMOS NO GUBERNAMENTALES 

Durante la permanencia de la Secretaria General del OPANAL en Viena, tuvo la oportunidad de conversar  

con integrantes de Organizaciones No Gubernamentales que trabajan a favor del desarme nuclear y la no 

proliferación, quienes expresaron su interés en continuar trabajando con el OPANAL y fortalecer los lazos 

que existen entre el Organismo y la Sociedad Civil.  
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a) Alcaldes para la Paz 

La Embajadora Ubeda se reunió con el señor  Pol Dhuyvetter, Director de Desarrollo 

Internacional y con el señor Aaron Tovish, de la Organización Mayors for Peace. Se habló de 

las formas de continuar fortaleciendo la relación para trabajar conjuntamente en la promoción 

del desarme nuclear. Se agradeció a Pol su asistencia en el Seminario Internacional del 

OPANAL.  Ambos facilitaron un encuentro de la Secretaria General con Alcaldes de diversas 

ciudades, entre ellos: el Alcalde de Granollers, España, Sr. Josep Mayoral i Antigas;  el 

Alcalde de Nagasaki, Sr. Tomihisa Taue; y el Dr. Marcos Miguel Sestopal, Director de 

Asuntos Internacionales de la Federación Argentina de Municipios.    

 

b) Peace Boat 

La Secretaria General se reunió con el Sr. Akira Kawasaki, Miembro del Comité Ejecutivo de 

Peace Boat  para dar seguimiento a la conversación iniciada en febrero pasado en la Ciudad de 

México, en el marco del Seminario Internacional del OPANAL. Hablaron de la importancia 

de trabajar con la Sociedad Civil, a nivel internacional, para promover el desarme nuclear y 

crear conciencia en las nuevas generaciones. El representante de Peace Boat se comprometió a 

enviar a la Secretaria propuestas concretas para  promover la colaboración más activa entre 

ambas organizaciones.  

 

c) Parlamentarios para la No Proliferación Nuclear y el Desarme. 

La Secretaria General tuvo una reunión con  Alyn Ware, Coordinador Global de PNND, quien 

expresó sus disculpas por no haber podido asistir al Seminario, actividad que consideró de 

gran importancia no sólo regional, sino internacionalmente. La Embajadora Ubeda agradeció 

la participación del señor Jonathan Granoff, en representación de PNND, señalando que su 

contribución fue importante en el panel con la Sociedad Civil. Dijeron que continuarán en 

contacto para fortalecer la relación entre PNND y el OPANAL y para seguir identificando 

proyectos conjuntos en este importante momento para el tema del desarme nuclear en la 

agenda internacional.  

 

d) Reaching Critical Will.  

La Secretaria General tuvo la oportunidad de conversar con la Señora Ray Acheson, Directora 

de la Organización Reaching Critical Will, quien le expresó su interés por la agenda y las 

posiciones actuales del OPANAL. La Secretaria General le manifestó su reconocimiento a la 

labor de información y análisis que su organización realiza y en particular le expresó el interés 

de procurar un mayor acercamiento con ellos.  
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e) Soka Gakkai International.  

La Secretaria General se encontró con representantes de SGI con quienes conversó sobre el 

éxito del Seminario Internacional del OPANAL, reiteró su agradecimiento por el apoyo a esta 

actividad. Todos reiteraron la importancia de continuar fortaleciendo la relación entre ambas 

organizaciones para seguir colaborando a favor de la paz y el desarme nuclear. 

 

f) Monterey Institute for International Studies.  

La Embajadora Gioconda Ubeda se reunió con el Profesor William Potter, Director del Centro 

de Estudios sobre la No Proliferación y con la Señora Aruni Yasodha, Directora del Programa 

de Organizaciones Internacionales y No Proliferación, del Instituto Monterey de Estudios 

Internacionales. Estos, se mostraron muy interesados en seguir colaborando con el OPANAL 

en el programa de pasantías e hicieron referencia a actividades conjuntas que desarrollaron en 

el pasado. El Profesor Potter agradeció la invitación a participar en el Seminario 

Internacional. Señalaron la importancia de continuar estableciendo canales de cooperación en 

temas de educación y capacitación en el área de la no proliferación nuclear.  

 

VIII. ACTIVIDADES PARALELAS 

 

a) El lunes 7 de mayo, la Secretaria General asistió a una actividad organizada por el Gobierno de 

Japón. Ahí tuvo ocasión de conversar con el Director General del OIEA, Sr. Yukiya Amano y con 

el Subsecretario de Estado de Finlandia, Sr. Jaakko Laajava, con quienes pudo conversar sobre la 

perspectiva hacia la Conferencia para el establecimiento de una ZLAN en Medio Oriente.  

 

b) El viernes 4 de mayo, la Embajadora Ubeda fue invitada a platicar con la Delegación de Jóvenes 

para el TNP, con quienes compartió su visión y explicó la importancia de la labor del OPANAL, 

así como la contribución que representan las ZLANs para la paz y seguridad en el mundo.  

 

c) La Secretaria General asistió a la mesa redonda “Hacia la entrada en vigor del Tratado de 

Prohibición Completa de Ensayos Nucleares”, organizada por la Misión Permanente de México, 

la Iniciativa para la No Proliferación y el Desarme y  la organización Arms Control Association, 

que tuvo lugar el viernes 4 de mayo, en el Centro Internacional de Viena.  

 

 

México D.F, 21 de mayo de 2012 

 

 

 

 


